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1922年12月10日，中国政府在名义上收
回青岛主权。但北洋军阀政府胶济铁路管理
局接管四方机厂后，工人们的政治权利和经
济利益没有丝毫改变。为团结起来同军阀当
局作斗争，1923年1月，四方机厂钳工郭恒祥
等人成立了“圣诞会”，郭恒祥被推选为会
长。

1923年，王荷波与邓恩铭先后来到青
岛，在他们的启发教育下，郭恒祥的思想觉
悟迅速提高。不久，“圣诞会”便转化为党
领导下的青岛市最早的工会组织。

1923年8月，厂方串通工头栽赃诬陷工
人，企图破坏“圣诞会”。郭恒祥等人决定
举行全厂罢工，8月23日，1200多名工人参加
罢工。在强大压力下，胶济铁路管理局被迫
答应了恢复被开除工人的工作等条件。年
底，郭恒祥又领导工人罢工，要求路局发年
终双薪和红利，胶济线上的各站纷纷响应，
罢工最终取得胜利。

1924年2月7日，郭恒祥出席了在北平秘
密召开的“全国铁路工人第一次代表大
会”，并当选为中华全国铁路总工会副委员
长。同年，经邓恩铭介绍加入了中国共产
党。但不久，路局以“圣诞会”举办庆祝活
动为由，将郭恒祥等四名“圣诞会”主要负
责人开除。

郭恒祥被开除后，依然积极投身工人运
动，1924年10月，四方机厂工会成立，他被
选为工会负责人之一。

1925年2月8日，中共青岛支部负责人邓
恩铭与四方机厂的党员和积极分子组织发动
了胶济铁路与四方机厂工人大罢工。工人代表向厂方提出包括恢
复被开除的郭恒祥等4人工作等条件。面对荷枪实弹的路警，工
人们英勇无惧，拒不复工，罢工第九天，终于迫使厂方接受了复
工的五项条件。

在四方机厂工潮的推动下，1925年4月至5月间，青岛日商纱
厂爆发了同盟大罢工。日本资本家勾结反动军阀进行血腥镇压，
制造了震惊中外的青岛惨案。在大逮捕中，郭恒祥被通缉，被迫
离开青岛，回到原籍章丘县埠村。

回到章丘后，郭恒祥以货郎身份为掩护，走街串村，积极从
事革命活动。他成立贫民会、炭矿工会，
组织工人罢工和大规模游行示威，并担任
中共章丘县特支书记。

章丘工农运动的兴起，震惊了大大小
小的统治者，他们对郭恒祥切齿痛恨。
1929年1月9日，锦屏区区长、大恶霸地主
李延煜，以邀请协商公事为名，将郭恒祥
骗至“三清观”附近秘密枪杀。

（□朱军 赵琳）
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□ 本报记者 杨学莹 张蓓

一个铁盘、一份简餐，5月28日一早，
潍坊市寒亭区委书记滕双兴做东，在区委
食堂内邀请5位企业家吃早餐，大家环桌而
坐，边吃边聊，45分钟谈了6件事。

“我们有个26万吨再生锌资源综合利
用项目，准备明年春节后动工，投产后产
值能达到33亿元，在国内含锌废物利用项
目中将是技术最先进、工艺最全、规模最
大的一个。”7点40分，大家取餐坐定，潍
坊龙达锌业有限公司董事长张维喜吃了一
口面条，第一个开口。

“你现在有什么困难？”滕双兴以问
题开场。“我们用电、天然气，折算标煤
是3万吨，需要能耗指标。”“你这属于资
源综合利用的环保项目，应该支持。我盯
着这个事儿，协调解决。能不能快点开
工？”“能评预计还得3个月。”“我让发
改局的同志靠上。资金没问题吧？”“没
问题。”两人一问一答，直截了当。

随后，张维喜又抛出了固废收购问

题：“固废我们从个体户手里收，没发
票。希望区里能成立固废回收公司，给开
发票，外省还有增值税返还。”“这些都
没问题，我们的政策不会比别的地方
差。”滕双兴肯定地回答。

10分钟，张维喜提了2个问题后，大家
餐盘的饭菜吃到一半。“滕书记，我们厂
在固堤街道工业园，离高铁北站只有3个路
口，农综区核心区又在加快建设，我听说
我们那块儿要搬迁。我有些担心，前两年
刚投了1000万元呢。”放下碗筷，潍坊泓
博无纺布材料有限公司总经理张伟朋面露
愁容。

“别担心，我让固堤街道党工委书记
魏鹏程去找你，给你讲讲乡镇规划。你放
心，就算是要动，政府也会征求企业意
见、补偿到位、帮你找到地方，让你把新
厂建好再搬。”滕双兴喝了一口小米粥后
继续说，“你们只要实实在在干事，我们
就实实在在支持，但要重视安全环保，这
个丝毫不能含糊，你们企业必须担起主体
责任。”此时，时钟指向8点，大家饭菜也

都见底了。
“书记，我有个事儿。”潍坊望源食

品有限公司总经理钟少闽放下筷子说，
“我们企业是2009年鲁台会上从厦门引进
来的，投产后，个别手续不够完善，在补
办过程中发现有的政策不太了解。最近才
知道省里两年前就下文了，专门解决我们
这种历史遗留问题的，但是这个文到7月1
日就要截止了，弄得我们措手不及。”滕
双兴接过话茬：“中小企业获取信息渠道
窄、信息不对称，是个问题。一是政府得
巩固‘政策落实月’成果，确保惠企政策
让每个企业知晓；再一个，你们企业可以
设一个政策对接专员，我们的企业服务专
员及时和你们的专员对接，让政策对得
上、落得下。”

开诚布公讲难处，5个企业家，讲了6
个问题，包括中小企业安全环保能力不
足、不同部门检查标准不一致等，滕双兴
一一作答。8点25分，早餐会结束。

“潍坊市推行服务企业专员制度，我
是寒亭区最大的服务员。不管是大企业还

是小企业，我愿倾听大家呼声、和大家交
朋友。早上时间自主性大，浪费了可惜，
跟大家见见面。”滕双兴对5位企业家说，
“寒亭区和潍坊经济开发区一共有200多家
规模以上企业，我和刘金国区长轮流做
东，一周2次早餐会，每次请5个企业家，
不久就可以全部认识一遍了。”

3天前我接到邀请，有点不敢相信。”
张伟朋说，“比起工作时间正儿八经开
会，早餐会这种形式更接地气、更能畅所
欲言。”

“实际上，早餐会不仅是倾听、对
话。记者注意到，早餐会上的谈话会形成
记录，会后纳入“潍坊市服务企业专员制
度”的运转体系，之后对问题盯住不放，
解决销号。

记者获悉，从5月初至6月7日，寒亭区
的“早餐会”已开展了7次，收集问题28
项，已解决12项，提出解决方案并持续推
进16项。同时同步建立典型案例引路、协
调推动、挂牌督办等四项工作制度，推动
企业反映的问题和诉求高质高效解决。

一个铁盘、一份简餐，区委书记、区长做东倾听企业家诉求

一场高效率的“早餐会”

□记 者 卢 鹏
通讯员 宋海存 报道

入夏以来，滕州市实验小学多次邀请
辖区民警开展体验式教育，让孩子们学习
各种安全防护知识。图为滕州市实验小学
的孩子们近距离接触滕州市公安局巡警和
派出所的防暴装备。

安全防护

体验学

■编者按 增强基层治理效能，要注重智能化、精细化。烟台市芝罘区建立三级联动的“e呼应事件处置平

台”，开通“专属码”和“通用码”，实现有事“码”上说；邹平市建立村级“说事拉理室”，努力做到“小事

不出村、大事不出镇、矛盾不上交”，获得群众点赞。

□记 者 从春龙
通讯员 于莎莎 报道

本报烟台讯 “小区楼下有乱堆乱
放的旧家具，我就拍照报了上去。当天
社区就有人给我打电话，下午就有人来
清走了旧家具。”烟台市芝罘区凤凰台
街道东台社区居民张珂卿说。3月份以
来，芝罘区的居民发现社区宣传栏里出
现了一个二维码。市民扫码后，就进入
“芝罘e呼应中心”，将自己的烦心事、
忧心事、揪心事上传后，很快就得到了
解决。

为破解城市基层治理难题，芝罘区
坚持党建引领城市基层治理，建立三级
联动的“e呼应事件处置平台”，借助互
联网优势，快速收集、解决群众问题，

开拓中心城区治理“智慧路径”。为全
面畅通群众反映问题的方式，芝罘区开
通“专属码”和“通用码”。一方面，
在每个社区开通专属“民情码”，居民
可以扫码直接上报问题，目前全区12个
街道在公众号、微信群进行广泛宣传，
150个社区在居民楼栋、楼宇商圈、社区
党群服务中心张贴“民情码”，提高居
民的知晓率和使用率。另一方面，开通
全区“通用码”，用于临时性收集定向
问题，例如，4月底环保督察期间，在全
区推广“通用码”，4天共收集问题109
个，其中环保问题30个，通过线上全程
跟进，快速解决群众反映的问题，全方
位实现有事“码”上说。

“e呼应事件处置平台”目前已开通

了64个区直部门、12个街道以及街道142
个科室、150个社区的平台账号，集全区
之力快速联动解决群众诉求。为提高解
决问题的效率和质量，芝罘区成立“接
诉即办”工作专班，专门派驻纪委干
部，对于e呼应平台推进缓慢、部门推诿
扯皮等问题，由专班的督查督办科直接
进驻现场督办，所涉及部门同时到现场
商讨解决路径。

为进一步聚力攻坚保障改善民生，
全面提升基层治理水平，芝罘区将基层
治理与网格建设、联系群众等工作全面
结合，探索建立“接诉即办”机制，实
现“网格全要素、管理无缝隙、服务零
距离”。“民情码”推广以来，市民反
映问题更加方便，截至目前受理事件

1094件，事件响应率100%，居民满意率
达到93%以上。

各街道在落实e呼应工作时，结合各
自实际情况，形成不同的工作特色。只
楚街道结合大数据信息技术打造云服务
大厅，利用互联网提高民生事件处置效
率。幸福街道建立幸福呼叫指挥大厅，
打造解难题、办实事的温馨港湾。凤凰
台街道建立“民情专报”机制，每天梳
理民情民意并通过“民情专报”转交至
各责任科室办理，实现了事事办、日日
结。白石街道结合街道管理体制改革，
将城管、应急、综治和便民服务4个中心
融合为“民声110”处控中心，在提升辖
区群众幸福指数方面再发力。

烟台市芝罘区建立“e呼应事件处置平台”

“码”上说，马上办

□记 者 李剑桥
通讯员 周伟 高岩 曲波 报道

本报邹平讯 “在村‘说事拉理
室’很快解决了问题，真不错！”近
日，邹平市好生街道蒙二村村民尹永珍
称赞道。原来，因树木遮阴问题，尹永
珍与邻居发生矛盾，在村“说事拉理
室”工作组调解下，及时化解了矛盾。

日前，尹永珍夫妇向村里反映，地
邻王秀珍栽种的树木过于茂盛，影响了
自家庄稼的正常采光，致使作物生长迟
缓。村委会与涉事双方沟通，双方各执
一词，调节陷入僵局。于是，村党支部

书记任家强决定，邀请双方次日到“说
事拉理室”协调处理此事。

第二天下午，“说事拉理室”工作
组与双方见面协调。任家强介绍，工作
组里有律师、网格员，还邀请了村里3位
德高望重的老人加入。工作组首先确认
了双方承包合同中的土地面积，尹永珍
为0 . 25亩、王秀珍为0 . 2亩。然后，经过
实地测量勘察两家的土地，得到了第一
手准确数据。经测量，现阶段尹永珍耕
种的土地较登记面积有所扩张，王秀珍
耕种的土地面积未变。勘察得知，王秀
珍种的树木确实存在遮阴问题，对尹永

珍种植的作物造成一定影响。
在工作组调解下，双方坐下来进行

下一步协商。工作组建议，王秀珍一方
近期应对靠近地邻侧的茂盛枝干进行修
理，保证地邻庄稼的正常采光；尹永珍
一方因所耕种面积超出登记面积，再次耕
种时要向己方一侧退让，预留一定树阴遮
光面积，确保作物光照充足。双方对此调
解表示满意，并签了调解认可书。

“‘说事拉理室’有倾诉、有倾
听，有律师、有记录，在村里很受欢
迎。”任家强说。

今年以来，邹平市统筹整合各方资

源，不断健全完善市（县）镇村三级矛
盾纠纷调处化解体系，努力做到“小事
不出村、大事不出镇、矛盾不上交”。
目前，各级排查各类矛盾纠纷259件，化
解250件，化解率96 . 5%。

“将社会治理的触角延伸到村居，
及时发现化解基层各类矛盾纠纷。”邹
平市信访局局长马涛介绍，“说事拉理
室”为群众提供矛盾调解、心理疏导、
政策答疑、法律咨询等多样化服务。目
前，邹平已完成200个村级“说事拉理
室”建设，年底前将实现全市858个村居
全覆盖。

有矛盾问题，来“说事拉理”
将社会治理触角延伸到村居，邹平市建起200个村级“说事拉理室”

□记者 陈晓婉 通讯员 卢桂峰 报道
本报济南讯 6月4日，“畅通齐鲁2021”山东通信业应急通

信综合保障演练及技术比武活动在济南市莱芜区举行，旨在通过
演练、比武，进一步锻炼队伍，检验装备，提升我省通信行业应
急保障和战备动员能力。

演练活动模拟发生百年一遇的洪涝灾害，省内某地突遭暴风
雨袭击，洪水导致过河干线及本地网光缆被冲断，区域内电力中
断，县域通信业务全阻。省通信管理局启动应急通信保障响应机
制，指派机动通信局搭建前方指挥中心，指挥各通信企业应急通
信保障队伍优先恢复灾区重点通信，并组织抢修损毁设施，恢复
灾区公众通信网络。

通过演练，重点检验省内应急通信抢险、保障工作跨企业、
跨区域、跨专业联合指挥、协同作业能力；快速实施现场设备展
开、前线指挥中心设立、通信紧急恢复能力；利用5G、无人
机、卫星便携站、非视距微波等新技术增强现场保障能力。比武
项目包括跨河布放光缆、光缆接续、应急发电。通过比武，检
验、提升复杂情况下一线保障人员的综合抢修能力。

山东通信业应急通信综合保障

演练及技术比武活动举行

□记 者 张春晓
通讯员 范洪艳 实习生 叶专 报道

本报济南讯 近日，山东省人力资源和社会保障厅等4部门
联合发布《关于推行专业技术人员职业资格考试电子合格证明的
通知》。从5月31日开始，参加我省人社部门组织的全国统一专
业技术人员职业资格考试，且在规定年限内全部科目成绩合格取
得相应职业资格的人员，可登录“山东人事考试信息网”或手机
端“爱山东”APP，自行查询、下载或打印电子版合格证明。在
省内符合条件的，可作为职称评审、岗位聘用以及执业注册的有
效凭证（国家另有规定的除外）。

这是人社部门在数字山东建设背景下，推出的人事考试证书
便利化改革又一项新措施。此举将切实解决因国家统一印制证书
周期长而延误职称评聘、执业注册等问题，便民利民。电子合格
证明，除了获取更及时，使用也更便捷，查验更准确。专技人员
在我省办理相关业务，可直接使用手机出示电子合格证明，免去
了对纸质版证书的扫描和拍照，使用和保存更加方便。用人单位
或组织可随时随地通过扫描二维码查验真伪。

近年来，我省突出人事考试制度创新和流程再造，人事考试
服务历经证书领取“网上办”、证书邮寄“掌上办”、证书补办
“全省通办”三步走，此次纸质版证书实现“电子化”，是人事
考试服务的第四次服务升级。至此，我省人事考试证书业务实现
“全程数字服务”。下一步，我省各级人事考试机构将进一步加
强技术支持，加大数据共享，不断提升人事考试服务水平。

我省专技人员职业资格考试

电子合格证明正式上线
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